

Fábrica de Hilados y Tejidos 'MONSERRATE'

Las mejores telas, los mejores precios. Driles, gabardinas, popelinas, pañolones, ruanas &. Distribuidores para el Occidente de Colombia.

COMPAÑIA DE TEJIDOS UNION S. A. — PEREIRA. — PLAZA DE BOLIVAR.

EL DIARIO

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
Se edita en la Tipografía
"Variedades". Talleres propios.
Teléfono 2-6-6

Administrador
JUAN HURTADO C.
"Rgd. para curso libre de per-
te en el servicio postal inte-
rior. Licencia N° 98 de 4 de
Junio de 1935"
Calle 18. Carrera 6°-7°

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 1935

NUMERO 1992 — AÑO VII

Pavoroso incendio en la población de Anserma (C.). Tres casas destruidas por el fuego. La acción eficaz de nuestro Cuerpo de Bomberos. Detalles.

EL SABADO

A las dos a. m., de la madrugada, se provocó un pavoroso incendio en la vecina población de Anserma (Caldas), cuyos detalles principales damos a continuación: No sabemos por donde principió el fuego pero parece que fue por un depósito de muebles del señor Elías Trujillo, el cual está situado en la calle real de la población, entrada de Pereira, a cuadra y media de la plaza principal. Cuando los pocos vecinos que estaban levantados vieron la columna de humo que subía, hicieron algunos disparos y todo el mundo se puso en pie. Ya el fuego destruía muchísimo tramo y fue entonces cuando el señor Alcalde —don Gabriel Pérez Uribe— resolvió solicitar el Cuerpo de Bomberos de Pereira.

UN DESCUIDO IMPERDONABLE

A las dos y minutos llamaron por teléfono a nuestra ciudad en solicitud del auxilio, pero el telefonista de turno, un señor Gómez, dormía como un lirón, por lo cual sólo a las cinco vino a saber el Cuerpo de Bomberos, que se le necesitaba en Anserma y eso porque lo avisó personalmente el señor Alcalde de Santa Rosa, quien captó la noticia en el teléfono de aquella población y diligentemente se trasladó a Pereira. A las 6 y media llegó a Anserma una máquina de nuestro Cuerpo de Bomberos, comandada por el capitán Alejandro Yepes y que conducía personal y equipo necesario para extinguir el fuego. A esa hora ya los habitantes habían dominado las llamas, concentrando los bomberos sólo pequeños fogones, que extinguieron en su totalidad.

CUANTIOSAS PERDIDAS

Las pérdidas se resumen así: La casa del señor Jesús María López, Personero Municipal, cuyo valor se calcula en 5.000 pesos. No estaba asegurada y ha quedado inútil por completo. La casa del señor Jesús Restrepo Peláez (a. Mariño) cuyo valor se calcula en 3.500. Tampoco estaba asegurada y es pérdida total. La casa del señor Uvaldo Ochoa, de la

cual fue destruida una gran parte por el fuego y el resto por el público y las autoridades para cortar el incendio y apresurar el salvamento. Valor de esta propiedad, 3.000 pesos y no estaba asegurada. La casa de Luis Garrido, totalmente destruida por el público y las autoridades a fin de aislar la zona incendiada. Valor de esta casa 3.000 pesos y no tenía seguro.

MAS PERDIDAS

Como ya dijimos, el incendio fue originado, según se informa, en el depósito de muebles del señor Elías Trujillo, cuya destrucción fue total, y hay que incluir ropas, objetos, adornos de casa, etc., que constituyen para su dueño una pérdida con un valor aproximado de 2.500 pesos oro. Tampoco estaba nada asegurado. En la casa destruida de López se produjeron pérdidas de gran consideración cuyo valor se calcula en 1.000 pesos. En los almacenes de telas y cacharros de propiedad de los señores Manuel Calle y Eduardo Orozco B., sufrieron algunas pérdidas, cuyo valor se calcula en 200 pesos. En el Restaurante y Dulcería situado en la casa de Garrido, también se reconocieron pérdidas que valen aproximadamente 150 pesos. Hubo otras pérdidas por desocupación de casas vecinas.

NN HUBO DESGRACIAS PERSONALES

No se registró ninguna desgracia personal, si se exceptúan pequeños contusos y aporreados. A las 9 de la mañana de ayer ya estaba el fuego totalmente vencido. Nos resta enviar nuestra manifestación de pesar a la población de Anserma y nuestra cordial felicitación al Cuerpo de Bomberos de esta ciudad.

EL AGRADECIMIENTO

El Cuerpo de Bomberos ha recibido el siguiente telegrama de agradecimiento, dirigido por el Alcalde de Anserma:

Anserma (C.) 15 de Septiembre de 1935. Pereira.

Prontitud con que la gallarda ciudad que ustedes represen-

La nación debe comprar todos los ferrocarriles nacionales. Muchísimos nombres se



Braulio Botero

Hoy a las 12 del día pasó hacia Manizales el nuevo Secretario de Hacienda del Departamento don Braulio Botero Londoño.

Tuvimos el gusto de saludar hoy en nuestras oficinas al correcto caballero y gran amigo señor Braulio Botero Londoño, recientemente electo para el cargo de Secretario de Hacienda del Departamento, por el nuevo Gobernador, Sr. Gómez Latorre. El señor Botero Londoño venía de Bogotá y tomaría posesión de su cargo, precisamente en el día de hoy.

Nos manifestó el distinguido amigo y nuevo funcionario el deseo que le anima de hacer una gran labor en el alto cargo para que ha sido llamado y a la vez su intención de servir a Pereira y a Caldas en la Cartera de Hacienda, que en buena hora le fue confiada en la nueva administración. Eso nos dijo hoy nuestro apreciado amigo el culto jefe liberal quindiano.

«EL DIARIO» saluda con toda atención al amigo Botero Londoño y hace votos porque sea para él muy grata su estadía en la Secretaría de Hacienda, donde puede desarrollar una

gran labor departamentalista. El señor Botero continuó inmediatamente después de su conferencia con nosotros, su viaje hacia la capital del departamento.

M.teri les para dentisteria Urogueria de Jorge Gutierrez

(Fdo.) Gabriel Pérez Uribe.

Ultima hora

A las 5 de la tarde fue aprobado el Protocolo

A las 5 de la tarde fue aprobado en segundo debate en la Cámara el Protocolo de Río. Hubo 95 votos afirmativos por 4 negativos. Olaya y José Miguel Arango se dieron un estrecho abrazo que fue esplendísimo por las barras. Inmediatamente se presentó un proyecto de rebaja a todos los presos de la República. Será ley de la República dentro de dos o tres días.

El guardián de la Carcel Luis Angel Orozco hirió esta tarde al detenido Jorge Jaramillo, cuando intentó emprender fuga

Esta tarde a eso de las 2 y media, en la calle 18, entre carreras 59 y 69 tuvo lugar una tragedia de sangre. El guardián de la cárcel, señor Luis Angel Orozco, hirió de un balazo que le atravesó la pierna izquierda al preso Jorge Jaramillo o Victor Uribe, a quien conduca a casa de un dentista para que le fuese extraída una muela. Como Jaramillo arrancase violentamente tomando dirección hacia el Río, el guardián después de gritarle alto le disparó con su pistola ametralladora, hiriéndolo en la forma que ya informamos.

Jaramillo es natural de Armenia, paga una pena por robo en la cárcel de esta ciudad y es hombre joven, de unos 20 años a lo más. Después de herido fue conducido al Hospital San Jorge en donde los médicos se disponen a practicarle una operación ya que su estado es delicado.

gran labor departamentalista. El señor Botero continuó inmediatamente después de su conferencia con nosotros, su viaje hacia la capital del departamento.

M.teri les para dentisteria Urogueria de Jorge Gutierrez

barajan para el nuevo Gabinete. Dos aviadores se retiran del servicio. Hoy fue nombrado el nuevo Directorio de Caldas. Pombo no pudo llegar a Méjico. Se fija nuevo periodo para los magistrados de lo Contencioso. Varios.

(Del Corresponsal Charria Tobar).

Bogotá, 16.

(Hora de introducción las 12 m.)

DE NUESTRO SERVICIO PROPIO, EXCLUSIVO Y DIRECTO.

DIARIO.—Pereira.

—Una vez terminado el estudio del Protocolo en la Cámara, que seguramente será en la semana entrante, procederá el señor Presidente a la reorganización del Ministerio, basándose en momentos en que se preparaba a tomarse un pocillo de café tinto. Inmediatamente fue trasladado su cadáver del sitio de su fallecimiento al Hotel España, donde manos amigas amor tajaron sus despojos y le colocaron en capilla ardiente, recibiendo luego la visita de muchísimos amigos y un prodigo homenaje floral.

—El miércoles próximo tendrá lugar la elección de los nuevos dignatarios de ambas cámaras, para el próximo periodo. Todavía no se tiene ningún acuerdo sobre los candidatos para dichos puestos, pero parece seguro que mañana serán acordados.

—El Teniente Enrique Concha y el Capitán José Antonio Estévez, actual director de la base aérea de Palanquero, pidieron la baja en el servicio de aviación, en donde han actuado de largo tiempo atrás.

—Las diputaciones antioqueñas en ambas cámaras presentaron un proyecto de ley por medio del cual se autoriza al gobierno nacional para la compra de todos los ferrocarriles departamentales. Parece que habrá gran resistencia, por cuanto hoy es imposible la operación, debido a la deprimente situación fiscal.

—Hoy será nombrado el nuevo directorio liberal para el departamento de Caldas, el cual estará integrado así: Principales, Ramón Londoño Peláez, Manuel Ocampo, Bernardo Mejía Marulanda, Arturo Tobón y Eduardo Mejía; Suplentes: Arsecio Londoño Palacio, Abel Mejía, Arrecio Valdez Marulanda, Jorge Luis Vargas y Ernesto Mejía Mejía.

—Debido a que se perdió

(Pasa a la 3ª)

No acepte imitaciones por una pequeña diferencia de precios!

Pida «BARRAGAN»

La mejor POLVORA del mundo!

ALFONSO MEJIA M. & Cía.

Distribuidores para el occidente de Colombia.

Pereira.

SORTEO CONQUISTADOR

para el sábado 12 de octubre de 1935.

P L A N

1º Premio Mayor \$ 100.000,00

2	Aproximaciones principales al mayor una anterior y otra posterior a pesos 500,00 cada una	1.000.00
16	Aproximaciones menores al mayor, ocho anteriores y ocho posteriores a pesos 50,00 cada una	800.00
1	Primer premio seco	5.000.00
1	Segundo premio seco	3.000.00
1	Tercer premio seco	2.000.00
1	Cuarto premio seco	1.000.00
1	Quinto premio seco	1.000.00
1	Sexto premio seco	5.000.00
1	Séptimo premio seco	5.000.00
9	Premios para las tres últimas cifras del mayor a pesos 1.50.00 cada una	1.350.00
90	Premios para las dos últimas cifras del mayor a pesos 60.00 cada una	5.400.00
900	Premios para la cifra terminal del mayor a pesos 45.00 cada una	4.500.00
	1025 premios por valor de \$ 162.050.00	

Billete dividido en 20 fracciones

Lotería del Valle.

Unica del pais que repite el sorteo.
Siempre decimos quien gana el mayor.

A los señores constructores les ofrecemos

Cemento "Titán" Baldosas de Vidrio Azulejos de Porcelana Baldosas de Cemento Cerámica para pisos

Hierros para Construcción Zinc liso y corrugado Cemento blanco Inodoros, bañeras, labaplatos etc. Tubería negra

SIMON VELASCO PEREIRA.

EDITORIALES

AL MARGEN

NOTICIAS

(Viene de la 1ª)

En la ruta conocida el célebre aviador Pombo, en su viaje a Méjico, tuvo que aterrizar en Acapulco, impidiendo por este motivo su llegada a la ciudad de Méjico.

—La P... de hoy rinde su cordial homenaje a Méjico y demás naciones centroamericanas con motivo de su fecha patria.

—Las cancillerías americanas aplauden el gallardo gesto de la delegación colombiana en la Liga de las Naciones, que se apresuró a ceder todos sus votos en favor del Ecuador para que éste tuviese un representante en el Consejo de la Liga.

—El senador Gómez Duque y el Representante Cardona, presentaron simultáneamente en el Senado y en la Cámara el proyecto de ley por medio de la cual se fija nuevo período para todos los magistrados de lo Contencioso Administrativo.

—La "Panagra" famosa con pañía aérea ha sido fuertemente multada por nuestro gobierno debido a que se permitió volar sobre nuestras bases militares sin tener el consiguiente permiso del gobierno. La multa fue por valor de mil pesos colombianos.

CHARRIA, Corresponsal.

Ayer en....

(Viene de la 1ª)

A esta ciudad de Pereira, a la cual llegó en el 24 y como se acomodase definitivamente fundó aquí su Bar España, que situó en la 29 calle real, frente al antiguo Teatro Pereira. Con el éxito creciente de su negocio resolvió en sancharlo y luego —ya en casa propia— montó su Hotel Bar España que funciona en la calle 19 y que es uno de los más populares en esta ciudad. De este establecimiento había logrado una buena fortuna y además un ambiente gratis para su clientela, la cual ha sido siempre excelente durante un término de 10 años.

SUS EXEQUIAS

A las tres de la tarde un selecto y numeroso concurso de amigos acompañaron su cadáver al Cementerio de San Camilo, en donde fue enterrado en la Galería derecha, bóveda número 88. Rica ofrenda floral cubrió luego el sitio en donde reposan para siempre sus restos mortales.

NUESTRO PESAME

Lo enviamos para todos sus familiares, especialmente para su hermano don Enrique y para todos y cada uno de los miembros de la respetable colonia española, aquí residente, especialmente para los señores Piñón, Rodríguez, García, amigos de la mayor intimidad del desaparecido.

Papel de colorado. Droguería de Jorge Gutiérrez.

El doctor Vélez Marulanda citó a una reunión política en el Club Rialto

Nuestros Reporteros están informados de que el sábado en las primeras horas de la noche tuvo lugar en el Club Rialto de esta ciudad, una reunión de connotados elementos del liberalismo, quienes fueron citados por el doctor Arsecio Vélez Marulanda y ante quienes expuso este caballero sus puntos de vista para el próximo debate de Octubre. Parece que se llegó a un acuerdo teniente a cambiar algunos nombres de los de la plancha convenida por la Junta Liberal, especialmente en el renglón de los suplentes. Esta información no está confirmada, pero nos fue suministrada ayer por quien está al corriente del movimiento político.

El Cuerpo de Bomberos necesita mejores elementos nos dijo ayer el Comandante Zapata.

Ayer tuvimos ocasión de conversar brevemente con el Comandante del Cuerpo de Bomberos, señor Zapata, quien nos manifestó lo siguiente: —El cuerpo necesita actualmente, de suma urgencia, una bomba más, porque la actual es insuficiente. La actual está hoy en reparación y si se sucede una catástrofe estamos perdidos. Tampoco es suficiente el actual carro de Química y hay urgencia de conseguirles llantas inflables a las actuales máquinas. Ya de todo esto conversé con don Gonzalo Vallejo, actual-Presidente del Cabildo, quien me prometió su ayuda, pero quizá será mejor esperar ya el nuevo Cabildo, para que tome nota de estas necesidades urgentes.

—Hay otra cosa urgente, nos dijo: en las Galerías existen hoy fogones de parilla que pueden ponernos en una situación terrible de un momento a otro. Ni con el Inspector de esa dependencia, ni con el Tesorero, ni con el Alcalde he logrado que se supriman. Y usted ve que no está lejos el asunto de Armenia, en donde fueron destruidas sus Galerías en pocos momentos. Estas alarmantes informaciones nos suministró ayer el Comandante del Cuerpo de Bomberos, señor Zapata.

CARLOS DREWS C.

INGENIERO

PEREIRA - COLOMBIA

OFICINA:

Calle 18 Número 60 Entre carreras 79 y 89

Teléfono 875

Construcción de Obras Públicas y particulares en concreto.

LOS .COMO. DINES.

En la política se ven cosas que espantan, dijo alguna vez el ex-Presidente Restrepo. Y esta frase, como todas las del ilustre colombiano, es una de esas que merecen escribirse en bronce. Pero no hay en la política ninguna cosa más sucia que los "comedines." Esta clase zoológica acostumbra presentarse en estos días, vísperas de un debate electoral y está formada por pobres perros de presa, gusanientos y hambreados, que están siempre de acuerdo con todo el mundo. Es decir con el que están hablando. Y mientras hablan con ese, traicionan al otro. Son blancos con el blanco; negros con los de color de ébano, sucios con el que no es limpio, arrastrados con el que va por el suelo. Generalmente lo hacen porque sus organizaciones necesitan la caricia del agardiente y no tienen manera de comprar licor. Al que le adulan lo ponen de víctima. También están catalogados en otra especie zoológica: la de los gotereros.... No sabemos por qué al ver a un cretino de esos pensamos en ciertas enfermedades secretas.....

Nosotros los conocemos muy bien. Los tenemos diseñados y los vamos a exhibir en la piqueta del escarnio. Al liberalismo de verdad, al liberalismo puro y definitivo hay que salvarlo de estas lapas, que hacen maroma detrás de un pedazo mugriento de pan. A los "comedines" vamos a retrarlos en páginas posteriores de manera tan nítida que cuando ellos vayan por la calle arrastrando su desvergüenza y su miseria, el índice popular los marque en forma de herrete. Basta ya. Pero volveremos mañana.

(De "Relator")

ANSEFMA

El fuego viene haciendo sus estragos en forma cobarde en ciudades de Caldas. Ayer no más lamentábamos todos el siniestro acaecido en Armenia y hoy nos toca dolernos con Anserma, la gentil ciudad del Occidente que hoy más que nunca merece llevar su título de Santiago de los Caballeros.

En el sector principal de la simpática ciudad se presentó el fuego a la media noche del sábado y él causó gravísimos daños, pues que destruyó tres o cuatro casas, todas muy valiosas y pertenecientes a personas que se ven hondamente afectadas por el insuceso. Afortunadamente la presencia rápida y eficaz de nuestro magnífico cuerpo de Bomberos, logró que el fuego se atajase sin que su lengua asoladora continuara en su maldito empeño de reducirlo todo a pavezas.

Saben los habitantes de Anserma, como nosotros los acompañamos sinceramente en esta hora de tribulación y como hacemos los mejores votos por que el esfuerzo vigoroso de sus hijos reconstruya con energía lo que se perdió en la hecatombe.

"CARTAS A ESTANISLAO"

Con gentil dedicación que bien sabemos agradecer ha llegado hasta nosotros la última obra del notable pensador antioqueño, señor Fernando González, editada en los talleres de Arturo Zapata.

El Concejo de Armenia y el Cuerpo Bomberos de Pereira.

Armenia, septiembre 1935.

Señores Comandantes de Cuerpos de Bomberos de Manizales, Pereira y Cali.

Tengo el honor de trasmitir a usted la siguiente proposición aprobada por el H. Concejo Municipal en su sesión extraordinaria de hoy.

"PROPOSICION No. 1" El Concejo Municipal de Armenia expresa su profunda simpatía a los HH. Cuerpos Bomberos de Manizales, Pereira y Cali con motivo de oportuna buena voluntad cooperación en el salvamento esta ciudad emprendedora, manifestada por los Manizales y Cali con haber dado hasta Pereira y Cartago respectivamente, de donde fueron devueltos por noticias haberse extinguido el incendio al Cuerpo de Bomberos Pereira, cuyos valiosos servicios evitaron que la catástrofe invadiera otras zonas de la ciudad. En nota de estilo transcribo a las instituciones nombradas a los HH. Consejos Municipales de sus domicilios".

De ustedes con toda atención,

MILCIADES CALA M. Presidente.

Tenga presente este número 294

Llamando usted a la Empresa Chevrolet teléfono 294 quedará plenamente satisfecho; sus magníficos carros, y sus correctos choferes le dan a usted toda clase de garantías. Teléfono 294. — Plaza de Bolívar.

Vidrios planos. Droguería de Jorge Gutiérrez.

IV OLIMPIADA COLOMBIANA



No es este espacio suficiente para juzgar la magnífica producción del filósofo envigado y allí que apenas nos limitamos a dejar constancia una vez más del valor positivo que representa la obra cultural de Arturo Zapata, el incansable "Maucú" antioqueño. Al agradecer muy deveras el envío de las "Cartas a Estanislao" anunciamos que ellas están de venta en la Agencia de "La Patria" en esta ciudad.

Parece innecesario, pero es sin embargo preciso que nuevamente tratemos del problema que agita hoy a la ciudad o en su esencia política, debido al mal entendimiento que hubo entre los miembros de la H. Junta Liberal y los representantes del fuerte núcleo obrero que en esta ciudad ha sido abanderado de la causa y elemento magnífico de trabajo y de esfuerzo en todos y en cada uno de los debates en que nos ha tocado intervenir.

Algunos interesados trataron en un principio de creer que este periódico iba a convertirse en órgano de las aspiraciones de una parte y cuando ya vieron que eso no podía ser, entonces resolvieron lanzar culpas y más culpas sobre quien dirige este órgano, tachándolo de indisciplinado y de no sabemos cuántas cosas más, pero sin acordarse esos tales, de que este periódico es propiedad exclusiva de su Director y de que quienes aquí tienen acciones, no han pagado todavía las cuotas iniciales para tener derecho a ellas....

Otros dijeron por ahí que este periódico estaba afiliado al grupo obrero, porque gentilmente abrimos campo para que expresaran su parecer los

líderes de esta corriente. En esta vez también anduvieron equivocados por la mitad de la barba, quienes dijeron tal, porque este periódico no se afilia a corrientes de ninguna especie, si esas corrientes no están formadas en una perfecta organización liberal. Este periódico espera siempre que las corrientes se afilien a él, pero pierden su tiempo quienes esperen que este periódico entre a un grupo, a una entidad o a una asociación.

Desde el primer momento que se conoció la lista llamada de la Junta Liberal, hubimos de manifestar que no nos parecía aceptable que la mayor parte de los miembros de esa corporación, hicieran parte de la nómina futura de concejales. Y no es porque creamos que no sean muy competentes, muy honorables y muy buenos liberales, es—en cillamente— porque nos parece irregular esa actitud y porque las gentes de la calle no se muestran bien contentas con eso que nosotros creemos exceso de patriotismo, pero que otras personas juzgan como desconocimiento de méritos en personas que por estar fuera de la directiva, no carecen de esos méritos, ni de las especiales condiciones de buen liberalismo y de amor a la ciudad.

Nosotros estamos listos a convertirnos en propagandistas de la nómina que consulte más claramente los intereses por los cuales hemos luchado y está fácil escoger esa lista: basta un pequeño sacrificio por parte de los respetables amigos de quienes hemos hecho mención y con ello habría, pero como eso no es posible —no sabemos porqué— continuamos al margen del debate, dando toda clase de informaciones políticas que resulten por esas calles y dejando que ruede la bola, que ya algún día dejará de rodar....

Polvos para la cara Droguería de Jorge Gutiérrez

Anteojos, un gran surtido. Droguería de Jorge Gutiérrez.

Droguería y Farmacia de Castaño Uribe & Cia. Pereira—Cartago—Anserma nuevo. Drogas frescas. Precios bajos Contamos con el mejor despacho de fórmulas. Magníficas condiciones. OCUPENOS, Servicio a domicilio. Teléfono en Pereira 5-8-3

Benjamín Angel Maya.

Ofrece a usted el mejor servicio en el ramo de transportes. Carros magníficos y que salen siempre a la hora convenida. Para su comodidad ocupamos preferentemente la imprenta de Transmisiones "La Patria"